
 

 

 

 

 

 

令和 5 年 12 月定例会  一般質問 
 

（通告書） 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

中城村議会 
 

 



第７回 定例会 

令和５年 12月 11日(月) 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

比嘉 麻乃 1,教育行政に

ついて 

 本村は未来を担う子ども達のために、中城村の歴

史と文化を学び、郷土への誇りと愛着を育むことを

目的とした「中城ごさまる科」の導入や、2018 年

度からはきめ細やかな教育を目的に「少人数学級」

を村独自で実現し、他市町村にはない教育環境の充

実を図っております。その取組みと努力を高く評価

するとともに、今後の教育環境の取組みについて以

下のことを伺います。 

①特別な支援を必要とする児童生徒に対して支

援員を配置する「きめ細かな生徒支援事業」を

実施しているが各学校の支援員の人数を伺いま

す。 

②スクールバス登校中に、事故や自然渋滞で授業

開始に間に合わなかった場合は遅刻扱いになる

のか伺います。 

教育長 

2,高齢者支援

について 

 健康の保持増進を図ることを目的に、はり・き

ゅう施術１回につき 1,000 円を補助していたが令

和５年度は後期高齢者医療のみ予算が計上されて

いません。事業廃止により高齢者の悲しむ声があり

ました。以下、伺います。 

①廃止の理由と事業再開を含め、今後の取組みに

ついて伺います。 

②令和２年度、３年度、４年度の予算額と実績人

数を伺います。 

村長 

3, 基 地 苦 情

110 番につい

て 

本村が 10 月 23 日より開設した基地苦情投稿フ

ォーム「基地苦情 110番」の開設に至った経緯と目

的について伺います。 

村長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第７回 定例会 

令和５年 12月 11日(月) 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

安里 清市 1,村育英会

の組織の強

化 

① 育英会の会員数 

② 中城村育英会運営会則以外の規約の有無 

③ 村の補助金額は令和 3 年度に 300 万円あるが他

の年度はいくらですか。 

④ 現行の貸与型と併せて一部を給付型にする場合

の課題は何でしょうか。 

⑤ 寄付の呼びかけの状況を伺います。 

⑥ 償還済みの方々を含め、育英会会員を募り年会

費を徴収することにより財源の安定化を図ること

は可能か。 

⑦ 中城村育英資金奨学生募集要項（奨学金）と 〃

（入学準備金）がありますが、育英会の設置に係

る中城村育英会条例及び規則を定める必要もある

のではないでしょうか。 

  

教育長 

2,自主防災

組織育成事

業 

① 各自治会の自主防災組織結成への機運を高め、

結成を促すために、防災士の資格取得講習に助成

することは可能でしょうか。 

② 各自治会において組織の結成が進まない理由は

なにか。自治会長の皆さんにアンケートなどは実

施されましたか。 

③ 全自治会の結成を目指して、年度ごとの数値目

標を設定し、集中的に結成に向けて取り組む考え

はありませんか。 

 

村長 

3,事業の進捗

状況について 

① 新垣と当間の間の通学路の整備への取り組み 

令和 5年 9月議会では「人的なもので対応できる

ものを今後検討していきたい」とされております。 

② 令和 5年度改訂予定の中城村地域防災計画につ

いて 

令和６年の３月までには完成する予定としていま

すが、予定通りの進行でしょうか。 

それまでの作業工程表はありますか。 

村長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第７回 定例会 

令和５年 12月 11日(月) 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

新垣 博正 1,村当局間に

おけるハラス

メント防止条

例の制定につ

いて 

（１）地方議会の議員や上司職員等からのハラスメン

ト（嫌がらせ等）を防止する条例制定する動きが地

方自治体、地方議会に増えてきております。職員の

上下関係や議員と職員の望ましい関係をどう築くか

検討する課題と考えるが当局の所見を伺います。 

村長 

教育長 

2,会計年度任

用職員給与の

適切な改定に

ついて 

（１）会計年度任用職員に対する勤勉手当の支給につ

いては地方自治法の一部を改正する法律の公布（総

務大臣通知）により通知されております。 

１）パートタイムの会計年度任用職員については令

和６年度から、対象となる職員に、勤勉手当を支給

すべきものであること。 

２）フルタイムの会計年度任用職員については、地方

自治法上、給与、旅費、及び同法第２０４条第２項

に規定する手当の支給の対象とされており、改正法

の施行に伴い条例改正を行う必要があると考える

が当局の所見を伺います。 

村長 

3,教職員の働

き方改革を進

めるために 

近年、教職員の不足が大きな課題となり国に対して

定数改善を関係機関が働きかけているところである

が、市町村単位で取り組める「支援スタッフ」の人員

配置状況について伺います。 

（１）各学校における以下の「支援スタッフ」配置状況

についてお答えください。 

１）部活動指導員 

２）スクールサポートスタッフ 

３）学習支援員 

４）ICT支援員 

５）特別支援教育支援員 

６）日本語教育支援員 

７）スクールカウンセラー 

８）スクールソーシャルワーカー 

 

（２）中央教育審議会が示した「学校・教師が担う業務

に係る３分類」についてお答えください。 

１）「学校がしなくてもよい業務」とは何があるかお

答え下さい。 

２）外部移行ができる業務とはどのようなものか。 

３）行政主導による業務削減とはどのようなものか。 

教育長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第７回 定例会 

令和５年 12月 11日(月) 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

比嘉 護 1,北中城村

との共同ま

ちづくりに

ついて 

今後の流れと対応について伺いたい。 

① 今後やるべきこと。 

② 今後のスケジュール等の確認。 

③ 関係課の意気込みについて 

村長 

2,中城城跡

の利活用に

ついて 

イベント会場等の更なる使い方について伺いたい。 

① 過去に実施したイベント等はどういうものがあ

りますか。 

② イベントを実施するにあたり、諸条件等はあり

ますか。 

③ 世界遺産の強みを生かした PR 活動及び営業活

動について。 

④ 企業との連携について 

 

村長 

3,文化協会

への支援に

ついて 

文化協会への更なる支援について伺いたい。 

① 文化協会について 

 

村長 

教育長 

 

4,提案につ

いて 

① 経済団体との定例会実施について 

② 民泊事業について 

③ 村内へウェルカム看板の設置について 

村長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第７回 定例会 

令和５年 12月 12日(火) 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

小橋川 恵美 1，観光事業

について 

 

『日本最強の城』に選ばれた誇りある中城城跡を

含む今後の中城村の観光計画について伺います 

 

① 中城城跡の今年度を含む過去 3 年の来場者数

はどのような推移か伺います。 

 

② 中城城跡の活用を含めた観光イベント開催の

今後の計画を伺います。 

 

③ 中城村を村外へ広くＰＲする販促品の制作な

どの計画があるか伺います。 

 

村長 

2，教育民泊

について 

修学旅行での来沖もコロナ禍前に戻りつつある

そうですが、本村の教育民泊への取組状況を伺いま

す。 

 

① 現在の教育民泊の現状を伺います。 

 

② 今後の受け入れ体制と課題を伺います。 

 

教育長 

3,交通安全

注意喚起に

ついて 

吉の浦線や部落内などの村道で、子どもの飛び出

し注意喚起の看板の設置はどのような方法で行っ

ているか伺います。 

村長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第７回 定例会 

令和５年 12月 12日(火) 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

金城 章 1,道路行政に

ついて 

①奥間南上原線の進捗状況はどうか。 

南伸線登又側の道路の整備工事は予定はいつか。 

②宜野湾横断道路の進捗状況は。 

③久場前浜原線の開通予定はどうか。 

④来年度の道路整備計画は。 

村長 

2,村ボランテ

ィアについて 

①本村のボランティア団体名と活動状況は。 

②補助金等にて支援は行っているか。 

③リーダー育成等の取組はどうか。 

村長 

3,小学校、緑化

について 

小学校の緑化計画と校庭の芝草化はどう考えてい

るか。 

教育長 

4,吉の浦公園

について 

今後の整備計画状況は。 村長 

教育長 

5,新中学校に

ついて 

新中学校の災害避難路の計画はされているか。 村長 

教育長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第７回 定例会 

令和５年 12月 13日(水) 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

大城 常良 1,水道料金改

定について 

県企業局は電気料金や物価高騰に伴う水道料金

の引き上げについて、11月７日に受水する 28市町

村に説明会が行われたと思うが、説明会の詳細及

び、改定案を伺います。 

村長 

2,議会のライ

ブ配信導入を 

令和４年６月定例会で提案したライブ配信につ

いては、議会の活性化、透明性、活動状況を通して

住民サービスに大きく寄与すると考えるが、導入に

向けての協議、取り組みを伺います。 

村長 

3,違法薬物の

防止対策につ

いて 

今年８月に中学３年生の男子生徒が乾燥大麻を

自ら使用する目的で所持していたとして逮捕され

た。薬物事犯の低年齢化が懸念されているが、小・

中学校で違法薬物の危険性及び、防止するための取

り組みを伺います。 

教育長 

4,シニア世代

生活支援事業

について 

本支援事業は職員によって 11 月１日から 17 日

まで各字公民館及び、担当課窓口では 11 月末を期

限に通知書チェックして交付されているが、65 歳

以上、対象者の人数及び、直近の交付状況を伺いま

す。 

村長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第７回 定例会 

令和５年 12月 13日(水) 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

石原 昌雄 1,中城中学

校の移転時

に自転車通

学 の 導 入

は。 

本村を含める東海岸地域サンライズ協議会（与那原

町、西原町、中城村、北中城村）では、サイクルイベン

ト事業を展開し、それぞれの町村道に自転車ルートを

設定している。事業効果として、東海岸の魅力の発信、

地域住民への自転車利用促進、サイクリストの誘致、新

たな産業の創出となっている。そして、イベントを通じ

て地域住民による自転車の利用促進による交通環境の

向上に繋げることを目的としている。この事業を機に、

自転車道の整備や地域住民や学校を巻き込んだ自転車

利用の促進を期待して次のことを伺います。 

① 中学校移転を機に、生徒の自転車通学の導入は出来

ないか。 

② 自転車通学のデメリット、メリットはどうか。 

③ 学校移転敷地内に駐輪場のスペースの確保は出来

るか。 

④ 休日等の自転車通学はどうか。学校校則に禁止事項

があるか。 

⑤ 市町村自転車活用推進計画の策定の予定はあるか。 

⑥ 今後どのような方法で自転車道を整備していくか。 

村長 

教育長 

2,南上原地

区の公共下

水道工事の

進捗は 

南上原地区の下水道工事が進んでいるが接続指導や

料金値上げについて伺う。 

① 工事の進捗はどうか。南上原地区の工事はいつまで

に終わるか。 

② 下水道接続の支援はどうか。各字ごとの接続率はわ

かるか。 

③ 未接続者の対策はどのように行っているか。 

④ 下水道使用料金の値上げが予定されているが、未接

続者を無くすことで解消は計られないか。 

村長 

3,役場職員

の待遇と適

正配置につ

いて 

① 職員定数と採用計画で、いつまでに達成するか。 

② 障がい者雇用の計画はあるか。採用試験に障がい者

枠は設けてあるか。 

③ 技術職の職員の配置は充分か。技術職員が他の部署

に何人いるか。 

④ 人事異動の基準はあるか。適正に行っているか。 

⑤ 諸手当は他市町村と比べてどうか。職員の福利厚生

はどうか。 

⑥ 職務研修や実務研修の機会をどのように作ってい

るか。 

村長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第７回 定例会 

令和５年 12月 13日(水) 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

桃原 清 1,各自治会

への書記配

置の件 

① 昨今、本村においては婦人会、青年会等、様々

な活動が衰退してきており公民館活動も例外では

ありません。これからの村の盛衰を考えるに各字

の公民館活動を活発化させる事は必要であり、そ

の為に各字に書記を配置する事が一番望ましい事

ではないか。 

是非実現できる様見解を伺う。 

村長 

2,Ｊアラー

トが発令の

件 

① 本年、11 月 21 日午後 10 時 46 分頃、北朝鮮が

ミサイルを発射したとして沖縄県内でＪアラート

が発令され、沖縄都市モノレールが運行見合わせ、

那覇空港に着陸した航空機が地上待機させられる

等の影響が出た。 

Ｊアラートが発令された時、市町村に対してどの

様な対応を取るべきか、国からの通達はどうなっ

ているのか伺います。 

② Ｊアラートの発令及び国からの通達に関し、村

長の見解を伺う。 

村長 

 

3,交通安全

対策につい

て 

① 国道 329 号線と県道 35 号線、村道 29 号線が交

わる奥間の交差点では、県道 35 号線の右折の車

が原因でよく渋滞が発生する。対策として右折矢

印の信号の設置が必要だと思うが、即対応できる

か伺います。 

② 村道７号線、役場と吉の浦間の村道は街路樹が

車道にはみ出ており、危険な状態となっている。 

早急に街路樹の剪定ができないか伺う。 

③ 今年の台風６号は、大きな疵
きず

痕
あと

を残しました。

村内外、各地域でカーブミラーの被害が大きく、

復旧には多くの時間と労力を要する様です。 

そこで、本村では、どれだけの数のカーブミラー

が被害を受けたのか、又、復旧は進んでいるのか

伺う。 

村長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第７回 定例会 

令和５年 12月 13日(水) 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

屋良 照枝 1,アスファ

ルト舗装の

復旧につい

て 

①ＡＳ舗装で復旧する目的を伺います。 

 

②村道において中央線なしと中央線ありにおける

復旧面積の違いがあるが、何故か強度的に違いが

あるのか伺う。 

 

③資料より 

中城村のＡＳ復旧幅が１ｍ幅の表層で施工するよ

うになったのはいつからか伺う。 

 

各市町村にＡＳ舗装復旧幅に違いがあるのはどう

してか。 

村長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第７回 定例会 

令和５年 12月 14日(木) 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

仲松 正敏 1,認知症対

策について 

認知症は早期発見・早期対応が大変ですが、加齢

によるものか認知症によるものかを判断すること

は難しく、医療機関への受診になかなか踏み切れず

発見が遅れてしまう場合もあります。認知症の重度

化や治療可能な認知症を見逃さないために、他の病

気同様、認知症を早期発見し適切な治療につなげる

ことや、予防や地域での支援につなげるきっかけづ

くりが必要であると考えます。認知症になっても生

き生きと暮らせるまちづくりについて質問いたし

ます。 

①高齢者の進展に伴い、自宅や施設で過ごされる認

知症高齢者の方が増加していると推測されます。

中城村では、どのくらいの認知症高齢者がおられ

るのかを把握されているのかお尋ねします。 

②中城村の認知症対策について伺います。 

村長 

2,農業振興

について 

 沖縄県におけるさとうきびは、全耕地面積の約５

割、農家の約７割が栽培しているとともに、製糖を

通して雇用機会を確保するなど、農家経済はもとよ

り、地域経済を支える基幹作物となっております。

しかし、近年、農家の高齢化や都市化の進展、遊休

農地の増加及び肥培管理の遅れに加え、台風、干ば

つの影響等により年々減少しています。それで、中

城村のさとうきびの現状について伺います。 

①令和４年度産さとうきび生産実績（夏植・春植・

株出・合計）。 

②令和４年度産（最低糖度、最高糖度、12月～４月

までの糖度と平均糖度）。 

③過去３年間の手刈りとハーベスターの割合 

④平均反収と、平均単価、合計金額、生産額の内訳。 

⑤さとうきび生産ＳＤＧｓとは。 

⑥将来的にさとうきび生産振興政策を各関係機関

と連携していく施策があるか。 

村長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第７回 定例会 

令和５年 12月 14日(木) 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

玉那覇 登 1,県道 29 号

線登又、北上

原の渋滞緩和

について 

 

① 県道 29号線登又交差点（登又金物店前）から続

く南北の道路は通勤、退社時間帯になると交通量

の多さで渋滞している状況です。特にサンヒルズ

タウン入り口までは渋滞しています。その原因は

サンヒルズタウン入り口の信号が時差式の為だと

思われます。サンヒルズタウン側からの車がなく

ても時差式のため赤点灯になり渋滞を起こしてい

ます。解消のため接触式への変更はできないか伺

う。 

 

②北上原公民館近くの交差点も登又方向から南上

原向けは、右折車があると直進出来ず渋滞を起こ

しています。直進できる道幅を広げるか、青信号

の時間差を設けるなどで解消されると思われます

対応を伺う。 

 

村長 

教育長 

2, ICT 教育に

ついて 

「GIGA スクール構想」によって児童・生徒向け 1

人 1台の情報端末、高速通信ネットワークの整備、

電子黒板など学校の ICT教育が進められています。

この構想も 3 年あまり経過しましたが、整備状況

や各学年・各教科で機器の使用状況や課題を伺いた

い。 

村長 

教育長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第７回 定例会 

令和５年 12月 14日(木) 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

新垣 修 1,無電柱化

推進計画策

定を望む 

先の九月定例会において台風災害に関して多くの議員が被災状

況について質問がなされました。長時間の停電により、通信障害、

交通規制、衣食住村民生活環境に甚大な影響を与えました。 

そのような中、今年８月 16日、１１月 20日の日程で「無電柱化

推進計画」に基づき、各市町村の担当職員を対象に総合事務局で講

習会が開かれ、更に「無電柱化」を県内で進めようと県や国土交通

省、沖縄電力、県内すべての市町村の代表などが出席し、会議を開

催しております。 

そこで伺います。 

➀講習会に参加した職員・担当部局は 

➁講習内容に関して概要の資料等あれば付して説明を求めます。 

➂会議において村長が参加し、国の担当者から無電柱化推進計画

の必要性等について詳細説明がなされたのではと思います。こ

れは、ニュース報道等で知り得た情報です。本村においての計画

推進さらには策定の必要性を伺います。 

村長 

2,都市計画

区域の再編

に向け併せ

て無電柱化

地区の検討 

共同のまちづくり計画において今後土地利用の検討・立地適正

化計画を令和７年中頃までに策定案を取りまとめなければならな

いと考えるが、その計画の拠点エリアのまちづくり再編に併せて 

➀タウンセンター地区計画エリア 

➁商工業振興地区エリア 

➂南北における住宅形成エリア 

において無電柱化の地区形成推進を併せて検討して頂けないか

伺います。 

村長 

3,新クリー

ンセンター

とごみ減量

化への熱望

と展開 

➀新クリーンセンターの現在までの事業進捗に関して・整備計

画の改定内容・運営に関わる要求水準書・整備計画規模の概要、

概算等に関わる資料等があれば付して説明を求めます。 

➁９月定例議会において植物ごみの減量化に向けた取組への決

議書を提出したが、どのように展開していくのか伺います。 

➂広域化移行処理令和１１年を予定として計画されています

が、浦添市は４分別方式にて家庭ごみを戸別収集しています。

植物ごみは資源ごみとして収集されていますが、本村の現状の

収集方法で植物ごみや生ごみの減量に成果が伴うのか伺う。 

➃９月に(株)ジモティーと粗大ごみに関するリュース促進に取

組んでおりますが、これまでにサポートや申合せなど件数状況

の詳細について伺います。 

又、粗大ごみに関する持込み処理状況は、今日の期間までと

以前を対比して、期間でどう変化しているのか数値等あれば説

明を求めます。 

➄担当職員や全課内の職員が一丸となればごみの減量化の推進

に大きく寄与すると考えます。 

その為にも先進地域の減量化の取組を視察することは有効

な知識と、手段の発案に繋がると思います。 

是非とも全体で実現できるように取組んでいただくことを

熱望いたします。村長の見解を伺います。 

村長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第７回 定例会 

令和５年 12月 14日(木) 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

新垣 貞則 1,住み続けた

い久場の環境

整備 

① 国道 329 号線下中城モール周辺の土地に、区民

が住宅建設を予定している。護岸の県私有地に排

水路整備や不二宮工業周辺の護岸に陥没した危険

箇所の対策を県と協議した結果、課題解決の取り

組みについて説明お願いします。 

② 久場区画整理内の道路は防犯灯設置されてない

暗い箇所があり区民の安全・安心を守る為に防犯

灯設置は。 

③ 久場前浜線は、排水整備がされてなくて、住宅

から発生した汚水が畑・道路に溜まるが、流域排

水の取組は。 

村長 

2,一般質問

を通し地域

活性化を図

る 

① 登又の南伸１・３号線は、区民の生活道路とし

て利用されているが、道路の凹凸があるが、今後

の道路舗装工事計画は。 

② 拓南製作所ハブ看板設置箇所は木や枝が散乱し

ている。戦後上陸碑周辺も雑草等が大きくなって

いるが対策は。 

③ 泊中央線の関知ブロックはひび割れや久場区の

沖縄電力変電所周辺も地すべりが発生している

が、地すべり対策は。 

村長 

3,中城中学

校の環境整

備 

①吉の浦線は、中城小・中城中学校の生徒達の徒歩

通学が増えて、交通量も増えているが、生徒達の

安全対策について伺います。 

（１）仲眞司法書士前Ｔ字型交差点一方通行場所の

安全対策は。 

（２）通学バスが久場から中学校の生徒達を旧役場

跡地で停車し生徒達が学校までいきますが、吉

の浦線は交通量が増えているが交通安全対策

は。 

（３）校門前で、部活動の生徒達を中心に挨拶運動

を展開したら活気溢れる学校になりますが、挨

拶運動の取組は。 

村長 

教育長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 


